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comme une expérience de jeûne

La période que nous traversons renferme une grande 
opportunité malgré les défis, malgré les pressions et des 

souffrances réelles. Avons-nous donné un sens à la crise sanitaire 
et économique en recommençant différemment ? il est l’heure 
de relancer notre foi personnelle et collective de manière plus 
consciente, plus reconnaissante et dans un meilleur équilibre.

Certes, le confinement du prin-
temps dernier nous a été imposé. Il 
peut toutefois en résulter des béné-
fices très semblables au jeûne. En 
effet, nous avons été privés pendant 
un temps de composantes légitimes 
de la vie : relations, sorties, contacts. 
J’ai eu dans mes premières années 
à Campus pour Christ l’occasion de 
mener plusieurs jeûnes de longue 
durée ; j’ai fait l’expérience que le 
renoncement est compensé par des 
bénéfices. Tout un travail intérieur 
s’opère, la vision mentale et spiri-
tuelle se clarifie ; des tensions se 
font jour, également, pour que nous 
les travaillions aussi. 
Cela fait écho à des tensions re-
lationnelles, familiales, de couple 
exacerbées par le vase clos du 
confinement. Voilà entre autres ce 
qui m’a convaincu ce printemps de 
l’urgence de lancer une formation 
pour couple qui était en élaboration 
(lire en page 4).

La notion de jeûne comprend 
l’opportunité de recommencer 
autrement. Je me souviens ici 
d’une semaine de jeûne à laquelle 
j’avais participé et après laquelle j’ai 
adapté mon régime alimentaire. Je 
n’avais pas conscience, auparavant, 
de manger de manière malsaine ou 
déséquilibrée. Mais cette coupure 
m’a permis de le réaliser et surtout, 
de changer. En remangeant après, 
j’ai trouvé un nouvel équilibre.

trop de rAssembLements
Appliqué au confinement de ce 
printemps, quelles leçons en tirer ? 
Vous avez sans doute votre propre 
réponse. Un inhabituel « micro-trot-
toir », dans cette édition de notre 
magazine, a permis à mes collègues 
de faire part chacun de ses observa-
tions et de ses acquis. Voici le mien : 
nous autres chrétiens avons été mis 
à la diète de nos réunions, un aspect 
central de notre foi. À Campus pour 

Christ, nous passons beaucoup de 
temps en salle de réunions. Nombre 
de collègues pasteurs me confient 
la même impression. Les réunions 
ont pris une place trop importante 
et ce, au détriment de deux autres 
volets : la foi dans la sphère familiale 
et les relations de voisinage. Après 
le confinement, nous avons repris 
nos réunions d’Église plus consciem-
ment – réalisant tout à nouveau 
combien elles sont précieuses – et 
en même temps convaincus qu’il 
fallait exercer davantage notre foi 
dans d’autres lieux avec un meilleur 
équilibre.

La crise du Covid va durablement 
affecter nos habitudes quoti-
diennes. Les rassemblements 
chrétiens, qui structurent notre foi, 
ne seront plus jamais les mêmes. 
A minima, nous n’irons plus jamais 
dans un lieu de culte de manière 
aussi insouciante.

un jeûne de mobiLité et de 
consommAtion
Un même rééquilibrage s’est opéré 
naturellement au niveau sociétal. 
Depuis tant d’années, nous vivions 
une accélération constante de notre 
rythme de vie, de notre mobilité, 
de nos voyages, de notre consom-
mation. Cela paraissait normal et 
même inévitable. Un voyage en 
train à Zurich était devenu pour moi 
ordinaire. Or brusquement notre 
sphère de vie s’est rétrécie à notre 
maisonnée et notre quartier. Je me 
suis retrouvé confiné dans un rayon 
d’un kilomètre autour de chez moi, 
dans le village de la Côte vaudoise 
où je réside. La première fois que j’ai 
repris le train, pour aller à Lausanne, 
quelle sensation ! Et pourtant, trois 
mois plus tôt, cela ne me faisait 
aucun effet. Un jeûne de mobilité... 
Voilà l’une des autres composantes 
qui vont probablement rester. 

Nous avons également goûté au 
fait qu’il était possible de vivre 
autrement, de consommer moins, 
de nous déplacer moins, de travail-
ler depuis la maison et surtout, de 
chérir notre vie familiale. 

Allons-nous oublier cela ou recom-
mencer comme avant ? Car le jeûne 
permet une prise de conscience 
mais ensuite, à nous d’en intégrer 
durablement les acquis. 

AccéLérAtion des 
chAngements
Notre responsable national Boppi 
nous l’a déclaré : toute crise est un 
catalyseur de changement, un accé-
lérateur d’évolutions qui devaient 
de toute façon survenir. Dans notre 
cas, ce fut le passage à des réunions 
en visio. Les outils du type Zoom, 
Whereby ou Discord étaient sur le 
marché depuis un certain temps. Et 
voilà le virage forcé, tout le monde 
s’y est mis. 

Dans tout ce processus, il y a une 
opportunité si nous acceptons le 
changement. Soit nous nous cram-
ponnons à des comportements et 
des habitudes qui ont fait leur temps 
et nous cherchons à retrouver à 
tout prix ce qui était avant, soit nous 
acceptons le lâcher-prise et nous 
nous laissons aller au changement, 

« Laissons-
nous 

aLLer au 
changement

dans une 
écoute 

renouveLée
de dieu »

réfLexion

mais dans une écoute renouvelée de 
Dieu, moins dans une planification 
technique et humaine. 

pLus fLexibLes et réActifs
Normalement, en cette période de 
l’année, la fin de l’été, nous plani-
fions à Campus pour Christ l’année 
civile suivante ; quels accents, quels 
événements majeurs, quels objec-
tifs stratégiques. Cette année, il y 
a trop d’inconnues. Mais tout de 
même ! Voici quelques éléments 
nouveaux dans notre approche, car 
nous voulons prêcher par l’exemple : 
au lieu de planifier de manière fixe, 
sinon rigide, nous voulons dévelop-
per flexibilité et réactivité – concrè-
tement, de pouvoir lancer des 
événements de formation à brève 
échéance. Cela nous demandera 
d’avoir une base prête et d’être ca-
pable de l’adapter très rapidement à 
la demande. 

Ces dernières années, Alphalive a 
réduit la voilure de ses formations 
pour être capable de proposer 
rapidement un séminaire à deux ou 
trois églises d’une même localité qui 
le demanderaient. Le fait de lancer 
les formations en ligne permet d’en 
offrir plus et d’offrir des séries de 
formation que des personnes de dif-
férents cantons peuvent suivre sans 
se déplacer toutes les semaines.

pAssAge en Ligne des 
Activités
Le temps des grandes conférences 
avec des milliers de fidèles, qui 
demandaient deux ans de prépara-
tion, est probablement révolu. Les 
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gens connaissent nos conférences 
« EXPLO ». Ce printemps, en l’espace 
de trois semaines, Boppi a lancé 
Canapé Explo, un format inédit, 
en ligne, visionné par plus de vingt 
mille internautes. De ce côté-ci de 
la Sarine, Raphaël Aubry et Harrys 
Londala (lire en page 8) ont proposé 
un format en ligne en remplacement 
de la traditionnelle Rencontre de 
Jeunesse (RJ), avec un succès com-
parable. De telles offres n’avaient 
jamais été proposées jusque-là. 

Petite remarque : ces événements 
sont cités comme des exemples 
de nouveautés possibles quand 
on saisit les opportunités qui se 
présentent. Nous ne prêchons pas, 
en revanche, le tout-en-ligne. Nous 
sommes conscients d’un effet de sa-
turation assez rapide avec les outils 
et les rencontres numériques.

Jeunes et vieux, retour aux 
fondAmentAux
Dans notre dernier magazine, nous 
donnions la parole à nos jeunes 
équipiers créatifs, les « natifs 
digitaux » qui investissent naturel-
lement les moyens et techniques 
actuels. Au-delà de l’aspect tech-
nique, nos jeunes collègues ont un 
apport précieux sur le plan straté-
gique : ils nous stimulent à toujours 
plus fortifier les chrétiens dans 
leur témoignage personnel auprès 
de leur réseau d’amis, de voisins et 
de connaissances. Voilà une autre 
tendance d’avenir. À cela s’ajoute 
l’apport des équipiers plus expéri-
mentés, qui proposent de nouveaux 
outils au service de la famille. Nous 
sentons que Dieu va nous donner 
dans les temps à venir de fortifier 
la foi dans la sphère familiale et 
le témoignage chacun dans son 
entourage.
 
En continuant de saisir les oppor-
tunités de notre temps pour voir 
avancer le Royaume de Dieu, nous 
serons tous gagnants.

Manuel Rapold
 mrapold@campuspourchrist.ch

www.campuspourchrist.ch
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« check-up coupLe » : 
LA suisse premier pAys-test

> vivre Libéré

un nouvel outil de la gamme vivre Libéré, avec son initiateur Mike riches, a pu être testé en 
ligne. retour d’un couple pastoral qui y a pris part.

sexuALi’thé... pArfumé 
à LA grâce et à L’humour

> potenti’eLLes

Deux copines qui prennent le thé en papotant – de 
sexe. Voilà à la fois l’origine et le décor de production 
de #Sexuali’thé, podcast imaginé par Nel Berner et 
moi-même. « Papa et maman font la sieste », « Jar-
din d’Eden », « Mister T » ou encore « Mon éducation 
sexuelle », autant de titres de ces capsules de huit à 
quinze minutes où l’on en parle de manière naturelle et 
en vérité, conjuguant légèreté et sérieux.

Nous ne sommes pas du tout des pros, juste deux mères 
de famille quinquas qui avons une facilité d’aborder ce 
thème : Nel Berner, Belge et moi-même, ayant baigné 
toute mon enfance dans la culture sexualisée des Ca-
raïbes. Ce nouveau projet est arrivé comme une fleur 
au printemps, dans tous les sens du terme. Nous avions 
coutume de parler sexe et plus d’une fois, nous nous 
sommes dit : mais pourquoi n’y avait-il pas de micro allu-
mé pendant que nous parlions ? Nous avons été encou-
ragées par une jeune fille qui partageait que les jeunes 
ont peu d’occasions de tirer parti de l’expérience de 
leurs aînées. Pour finir, nous nous sommes enregistrées. 

« L’une de nous deux est un volcan, l’autre un iceberg » : 
Le ton est immédiatement donné. C’est frais, on rigole 
beaucoup et en même temps, c’est un sujet qui re-
quiert une certaine gravité, en tout cas par moments. 
La sexualité est joyeuse, c’est un don de Dieu mais 
cela peut être aussi douloureux et plein de souffrance. 
En tout cas pour nous autres femmes. C’est rare, un 
homme qui manque de désir ; à la limite, ils seront plus 
sujets à la tentation. Chez nous, la sexualité est le 
terrain de beaucoup plus de doutes, d’interrogations 

et de blocages également, quand la sexualité a pu être 
marquée par la violence et l’abus.
Où sont les hommes dans tout ça ? Si nous avons pu 
aider les couples à en parler entre eux, tant mieux. Des 
fois, sous la couette, ça va tout seul et d’autres fois... 
pas du tout. La communication est centrale. Mais nous 
n’excluons personne. Nous donnerons prochainement 
la parole à un homme des Caraïbes, beau comme 
Apollon – je le dis parce que cela n’apparaît pas à la 
radio – et qui explique à qui voudra bien l’entendre que 
le plaisir de sa compagne est tout ce qui compte pour 
lui, qu’il prend son temps et s’applique. Mais il y aura 
peut-être d’autres contributeurs.

Les responsables de Campus pour Christ nous ont 
mis deux exigences : que nos maris respectifs soient 
entièrement d’accord et que nous ayons une validation 
d’expert sur nos contenus. Et voilà que nous sommes 
en phase de test, postant nos contenus en ligne et an-
nonçant leur arrivée sur Instagram avec un teaser. Un 
podcast se prête bien à parler de sexe, avec son côté 
intime, cozy. Pour les auditrices, c’est pour l’instant 
gratuit et sans engagement. Nous cherchons surtout 
à savoir s’il y a un public pour une telle offre. Avons-
nous trouvé le bon ton, le bon dosage de grâce et de 
gravité, bien emballé par de l’humour ? À vous de juger. 
Sur iTunes, vous pouvez vous inscrire pour recevoir 
chaque nouvelle capsule lorsqu’elle est publiée.

Liliane Favarger
 lfavarger@campuspourchrist.ch

www.potenti-elles.ch

Gilles et Fiona Geiser ont participé, 
sur quatre soirées en juin dernier, à 
un « Check-up couple », déploiement 
des concepts de Vivre Libéré dans le 
domaine de la vie à deux et véritable 
contrôle ponctuel comme chez un 
médecin. Mike Riches, le concep-
teur du cours, était traduit en direct 
par un des organisateurs. 
Le couple pastoral actif à Aigle, 
au pied des Alpes, était déjà un 
convaincu. Fiona, en particulier, 
vante un « avant » et un « après » 
Vivre Libéré dans sa vie. La quadra-
génaire retient l’image de la pieuvre, 
amenée comme une illustration 
des comportements nocifs dans le 
couple. L’octopus projette de l’encre 
en situation de danger ou d’incon-
fort, pour se cacher lui-même et 
aveugler l’autre en même temps. 
« Nous avons pu reconnaître les 
“encres” que nous projetions l’un sur 
l’autre, nous demander pardon en 
direct et prendre autorité là-des-
sus », confie-t-elle.

prAtique
« Pour moi, la grande force de Mike 
Riches, c’est la mise en pratique, 
comment la repentance doit chan-
ger notre quotidien. Nous autres 
francophones croyons que si nous 
avons compris, cela suffit. En fait, si 
rien ne change dans ta vie, c’est que 
tu n’as pas compris réellement... », 
rapporte Gilles. Le tout premier 
exercice proposé aux couples 
consistait à lister cinq qualités du 
conjoint et ce que celles-ci apporte 
à sa vie. Et il fallait les lui dire les 
yeux dans les yeux, l’homme en 
premier. « Tout pratique, tout simple 
et touchant », commente le pasteur 
adepte de one-man-show. « Prier 
l’un pour l’autre ne me pose aucun 
problème. Par contre, bénir mon 
conjoint de cette façon, j’ai trouvé 
plus difficile », tempère Fiona. Autre 

point tout pratique relevé par Gilles : 
« On fait des plans de carrière, des 
business plans pour une église 
ou une entreprise, mais pour son 
couple ? En fait, on veut vivre quoi, 
à deux ? Quels objectifs se donne-
t-on et quels moyens d’y arriver ? » 
La formation de Mike Riches invite 
ici à le faire au moyen de la mise en 
exergue des qualités de l’autre et de 
la prière d’écoute, afin de recevoir 
une vision pour son couple.

redonné pLus Loin 
directement
Dès la fin de ce Check-up, le couple 
pastoral d’Aigle en a intégré 
quelques éléments à une première 
soirée en vidéo qu’ils ont lancée eux-
mêmes dans leur église. 80 couples 
ont suivi le « live » et le nombre de 
visionnements étaient de 530 à 

l’heure de boucler ce journal. « Au-
tant de personnes pour un sémi-
naire en présentiel, c’est rarissime. 
Les interactions sont moindres en 
ligne, certes, mais les participants 
nous ont confié qu’ils ne seraient pas 
venus à l’église pour une soirée pour 
couples », commente Gilles Geiser. 
Mariés eux-mêmes depuis dix-neuf 
ans, ils préparent des couples au 
mariage. « Nous avons d’ores et déjà 
intégré dans les dernières prépa-
rations l’image de la pieuvre et la 
bénédiction du conjoint pour ses 
qualités », conclut Fiona, 
plus qu’enthousiaste.

Noël Faton
 nfaton@campuspourchrist.ch 

www.vivre-libere.ch

Le Livre pour coupLes 
d’ALphALive réédité

Comment vivre avec une seule personne un mariage 
heureux pour la vie entière ? Comment résoudre les 
conflits ? Comment découvrir et redécouvrir l’intimité 

sexuelle ? Rempli de conseils pratiques, voilà un ouvrage facile à 
lire, conçu pour préparer, construire, donner un souffle nouveau 
aux couples. Un couple pour la vie, c’est possible, De Nicky et Sila Lee, 
disponible sur www.alphalive.shop cet automne.
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Le confinement m’A permis de pAsser sur L’Autre rive

Trois mois de jeûne et de prière, 
voilà ce que fut mon confinement. 
Non, je n’ai pas jeûné tout ce temps, 
je n’aurais pas survécu, ni du reste 
celles et ceux que nous avons invité 
à participer à cette démarche, en 
Suisse et en Afrique, dans le cadre 
du projet « Prière pour tous ». 

Le MêMe parcours,  
deux fois pAr jour
À titre personnel, je suis allé, en 
plus, marcher et prier, seul ou avec 
d’autres personnes, chaque matin 
et chaque soir. Je suivais toujours le 
même parcours, deux mois durant. 
Je longeais le canal de l’Aar depuis 
Bienne, doublais Brügg jusqu’au 
monastère de Gottstatt, où se 
trouve un pont qui me permettait 
de passer sur l’autre rive et de re-
monter jusque chez moi. Je partais 
un peu avant six heures du matin 
pour revenir autour de huit heures 
et participer au lever des enfants. Je 
refaisais le même parcours le soir. 
Les gens me disent : tu ne t’es pas 
ennuyé, à la longue ? Oh que non.

teLLement 
d’encourAgements
J’ai vécu tellement de choses fortes 
et encourageantes. Il est devenu 
clair pour moi qu’il me fallait revenir 
à l’essentiel, au cœur et cesser de 
me disperser – et je parle en pas-
teur ! Notre risque, comme d’autres, 
est de produire des activités, dont 
l’impact à moyen et long termes est 
assez réduit. Les activités générées 
dans la présence de Dieu sont peu 
de choses peut-être, mais ce sont 
elles qui vont changer le monde.

 voir jésus Au-dessus de    
 nos circonstAnces

extraits du guide concocté ce printemps 
pour le temps de jeûne et de prière
Dans la culture populaire, le mot « apocalypse » évoque 
un événement catastrophique. Les séismes et la fin du 
monde sont abordés dans ce dernier livre de la Bible, 
mais ils sont loin d’en être le centre. Plusieurs lisent 
l’Apocalypse en espérant connaître à l’avance les événe-
ments à venir. C’est une recherche futile. Le langage est 
tellement codé qu’on devrait s’en garder. Le but de Jean 
n’était pas de dévoiler l’avenir, mais bien qui est Jésus face 
à cet avenir. C’est en voyant Jésus au-dessus des défis de 
notre temps que nous serons équipés pour les traverser. 

une Limite Aux dégâts
Une lecture superficielle nous met sous les yeux la 
colère de Dieu et ses jugements. Mais en y regardant de 
plus près, l’on voit que Dieu est presque constamment 
en train de limiter les dégâts. Il permet que certains mal-
heurs arrivent pour nous faire prendre conscience des 
conséquences de nos choix, mais il limite leur impact. Il 
ne sera pas permis au Covid de ravager la terre non plus.
Nous consultons les nouvelles, nous espérons en les 
experts, si seulement nous connaissions les événements 
à l’avance ! Or, cela nous aiderait-il tant que ça ? Jean ne 
nous donne pas ces réponses et Dieu ne nous les donne 
pas non plus. Ce qu’il nous donne, c’est la révélation : 
« Jésus tient les clés de la mort et du séjour des morts. »

LA vision des sceAux
Dans l’une de ses visions, l’apôtre Jean voit un document 
officiel marqué par des sceaux. À l’extérieur, un résumé 
était visible pour tous. L’intérieur, avec les détails, de-
venait accessible lors de l’ouverture des sceaux. Seul le 
destinataire était qualifié pour l’ouvrir et c’est alors que 
les dispositions du document entraient en vigueur. Dans 
la vision, Dieu a enfin trouvé un candidat digne pour 
hériter la terre et devenir son roi ! Jésus s’est qualifié 
pour ce rôle en offrant sa vie comme sacrifice pour ré-
parer les conséquences du péché et rétablir la Création 
entière. Le jour vient où il sera investi publiquement. 
Ce sera l’événement le plus important de l’avenir et 
l’attente de ce jour de joie et de fête devrait prédominer 
sur toute autre attente face à l’avenir. Certes, il y aura 
encore auparavant quelques secousses à traverser. 
Mais ces choses perdent en importance en comparaison 
avec leur aboutissement glorieux ! 

heureux qui Lit Le Livre
L’Apocalypse n’est pas un film de fin du monde. Au 
contraire, sa lecture est une démarche salutaire. Si c’est 
cette révélation de Jésus que nous cherchons, nous 
allons être richement récompensés ! C’est alors que 
ces mots s’appliqueront à nous : « heureux celui qui lit et 
ceux qui entendent la parole de la prophétie. » (Ap. 1,3)

Le document complet, avec les méditations et les prières, 
peut être téléchargé sur notre site à la page «Ressources». 

L’émondAge indispensAbLe
Et j’ai reçu des « perles » du Ciel... 
L’une de ces perles, c’était l’émon-
dage, la taille de nos branches. Jésus 
a été sans équivoque : le sarment 
(le disciple) qui est « taillé » donnera 
plus de fruit. Et moi, suis-je prêt à 
subir cette taille à tout moment, 
comme Jésus le souhaite ? On peut 

bien sûr prier « taille-moi » entre 
deux e-mails et une réunion, mais si 
nous ne devenons pas réellement 
un sacrifice vivant, cela ne marchera 
pas.

premiers fruits
Ce confinement m’a permis de pas-
ser sur l’autre rive. Depuis le début 

Noël Faton
 nfaton@campuspourchrist.ch 

chAîne de prière ininterrompue
L’objectif de nos trois mois de jeûne et de prière a été d’établir une 
chaîne de prière ininterrompue : qu’au moins une personne jeûne chaque 
tranche de vingt-quatre heures et qu’un autre prenne le relais. Mission 
accomplie, nous avons terminé le 30 juin. 

Pour accompagner cette démarche, j’ai posté des méditations trois fois 
la semaine, en vocal, sur notre site, qui étaient traduites en huit langues. 
Manuel Rapold, notre directeur, a composé de son côté une liste de 
méditations et de prières basées sur l’Apocalypse, à utiliser comme guide 
de méditations journalières (lire extrait ci-contre). Vous pouvez le télé-
charger sur notre site à la page Ressources. Le dernier mois, nous avons 
axé nos prières et nos impulsions sur le fait que l’élan donné se poursuive 
ensuite, dans les différents pays.

Une chose m’a travaillé au début du confinement, c’est la vitesse à la-
quelle on voyait le virus se répandre sur le globe. Je pensais à cette pro-

messe du prophète Habakkuk, selon laquelle 
la terre sera une jour remplie de la connais-
sance de la gloire de l’Eternel. Et voilà qu’un 
virus mortifère prenait cette place. Pourquoi 
ça plutôt que la gloire divine ? Dans mes médi-
tations de jeûne, j’ai à nouveau considéré que 
le problème n’était pas du côté de Dieu et qu’il 
était toujours juste de s’humilier devant lui.

Celui qui doutait de sa foi, croyant que la 
science et l’économie apportent déjà la solu-
tion à tous nos problèmes, s’est rendu compte 
que ces deux puissances sont terriblement 
secouées, presque à terre. Le seul qui est res-
té inébranlable, c’est Dieu, plus que jamais. Ce 
confinement fut un temps pour revenir à cette 
évidence : notre Dieu est un refuge.

«  iL me faLLait
revenir au 

cœur, à
L‘essentieL, 

cesser de me
disperser  »

de l’été, je résiste à la tentation de repartir dans plein 
d’activités. J’ai mis un terme à certaines choses et 
j’apprends à en mener d’autres différemment. J’ai 
découvert tout à nouveau que je peux accomplir 
bien davantage en faisant moins, en restant dans la 
présence de Dieu.
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nourrir un mouvement
La RJ est un événement ponctuel 
dans l’année qui permet, comme 
des rochers à fleur d’eau, aux 
jeunes de traverser leur printemps 
entre les camps de ski d’hiver et 
les sorties d’été en ayant rechargé 
leurs batteries d’émotions fortes 
et d’expériences dans l’Esprit. KIB 
est un peu différent dans sa nature. 
Plus intellectuel dans son approche, 
il cherche aussi à créer un mouve-
ment basé sur une communauté 
qui discute, interagit et fonde sa foi 
– un ADN lié au monde estudiantin. 
Encouragé à l’interne à continuer de 
cheminer avec les participants de 
HypeJesus, Raphaël a alors proposé 
un parcours Alphalive pour jeunes.
 
des jeunes qui s’ouvrent
Celui-ci s’est déroulé en ligne du 
12 mai au 18 juin, avec une dizaine 
de participants entre quinze et 
vingt-deux ans. À raison de deux 
rencontres hebdomadaires, Alpha-
live Jeunes a été une belle décou-
verte pour Raphaël Aubry, qui ne le 
connaissait pas du tout. Les formats 
de vingt minutes, coupés en trois 
questions fondamentales et exis-
tentielles, lui ont paru très adaptés, 
avec la pédagogie qui va avec : « Les 
concepteurs répondent aux ques-
tions théologiques avec des élé-
ments personnels et bibliques, sans 
insister lourdement sur la supério-
rité de la réponse biblique comme 
seule valable. C’est très intégratif 
et c’est cela qui me plaît le plus », 
note-t-il. Avec sa co-animatrice 
Sidie Mbaki (photo, en pleine session), 
qui travaille elle pour Alphalive, 
Raphaël Aubry s’est dit étonné de 
l’ouverture des jeunes. « On parle de 
nous, on est sincère et les jeunes se 
prennent complètement à ce flot, 
ouvrent leur cœur à leur tour ». Sa 
conclusion : une très bonne expé-
rience à renouveler.

hypejesus : une rj en 
Ligne pLutôt que rien

> kingdom is back (kib) / aLphaLive

des étudiAnts théoLogiens se 
frottent Aux internAutes

> bibLe.digitaL

Le séjour de formation de Raphaël 
Aubry en Allemagne et au Royaume-
Uni a été réduit de quatre mois ce 
printemps. Il passait ainsi la fron-
tière à Bâle le 15 mars, la veille de 
la fermeture de la frontière, notre 
organisation ayant rapatrié son 
personnel. Ce temps d’immersion 
dans le ministère de jeunesse de 
nos voisins écourté, l’initiateur de 
la chaîne YouTube « KIB » ne voulait 
pas se tourner les pouces au pays. 
Son cœur et sa vision attendaient 
de vivre également quelque chose 
de fort ici en Suisse, si possible dans 
le sens du développement de son 
projet et il priait en ce sens.

une ALternAtive en visio
Les rassemblements ordinaires 
et extraordinaires des églises 
étaient annulés les uns après les 
autres. Parmi eux, la Rencontre de 
Jeunesse (RJ), point culminant du 
printemps pour les jeunes. Et tous 
les organisateurs se mettaient à 
communiquer par vidéo, souvent en 
live. Ni une ni deux, Raphaël Aubry a 
contacté les organisateurs de la RJ 

pour leur proposer une alternative; 
il prendrait lui-même en charge 
cette dernière avec son équipe.

comme un présentAteur téLé
Le vendredi 1er mai, à la place de se 
retrouver physiquement à l’Espace 
Gruyère de Bulle, les inscrits à la RJ 
étaient invités à suivre une heure 
et demie de programme filmé et 
diffusé depuis le Centre de Vie de 
Neuchâtel. Six intervenants, dont 
l’entrepreneure primée Josiane 
Trachsel et le musicien Sébastien 
Korn, avaient réalisé en avance 
une capsule vidéo où ils présen-
taient chacun une facette de Jésus. 
Fonctionnant comme maîtres de 
cérémonie, Raphaël Aubry et Harry 
Londala assuraient les transitions. 
La soirée s’est terminée avec une 
prédication de la Croix et de la 
résurrection. 850 internautes ont 
participé au live, en majorité inscrits 
à la RJ, mais un tiers d’internautes 
issus des followers de la chaine KIB. 
Toujours en ligne, ce programme 
HypeJesus a dépassé les cinq mille 
vues au début de l’été.

La het-pro nous a envoyé 
quatre de ses étudiants en 
stage d’une semaine. ceux-ci 
s’attendaient à des débats 
théologiques et ils ont eu 
à gérer des questions très 
personnelles. échos.

« Quelques versets bibliques balan-
cés sur internet n’auront pas forcé-
ment d’impact. » Ainsi pensait Emma-
nuel Nowak, étudiant lausannois de 
première année, avant sa « Semaine 
de témoignage » (un engagement de 
terrain obligatoire), en avril dernier. 
Il a découvert que c’était faux. « Et 
pourtant, j’étais acquis à la notion 
que la Parole de Dieu ne revient 
pas à lui sans effet et j’ai toujours 
voulu pouvoir citer les versets par 
cœur ! », concède le père de famille 
de presque quarante ans. Il avoue 
avoir été bluffé par le nombre de 
commentaires, de partages (au sens 
informatique) des internautes et de 
problématiques personnelles que 
ceux-ci ont fait remonter, sans même 
que les animateurs eux-mêmes ne 
les sollicitent. 
Sa camarade de classe Coline Paroz, 
de Neuchâtel, confirme avoir été 
surprise de l’ouverture des inter-
nautes, surtout dans les messages 
privés. « Je me suis des fois même 
sentie débordée, impuissante ; ces 
gens ont besoin d’aide et on ne peut 
pas faire de suivi pastoral. En même 
temps, j’étais trop heureuse d’avoir 
pu être présente pour eux, à un 
moment donné, de leur faire part de 
quelques clés, d’un encouragement. » 

AnALyse
« Beaucoup d’hommes confient des 
problèmes d’ordre sexuel. Même si 
on trouve quantité de ressources 
en librairies chrétiennes, le sujet 
reste tabou et je pense que c’est un 
problème touchant tous les conti-
nents », analyse Emmanuel Nowak. 
« La distance, induite notamment 

par l’ordinateur, est propice au 
partage en vérité. À cause de cela, 
Campus pour Christ mesure mieux 
l’ampleur de ces problématiques 
que nos propres églises, où il y 
a encore trop de barrières et de 
naïveté ». Toujours dans l’analyse, 
Coline Paroz nuance toutefois : « Ce 
ministère touche des milliers de 
personnes, il est super pour accro-
cher les gens, leur donner un rappel, 
les encourager, alors qu’ils ne vont 
pas forcément à l’église ou ne lisent 
pas la Bible d’eux-mêmes, mais il ne 
remplace pas à long terme une com-
munauté de foi. Il faut l’Église. »

trAvAiLLer sous inspirAtion
De fait, les quatre étudiants de la 
HET-Pro ont dû vivre leur stage 
chez eux, à cause des restrictions 
sanitaires. Nous avions un briefing 
en ligne d’une demi-heure tous les 
matins où chacun a partagé une 
méditation et conduit la prière, 
puis un débriefing le soir. Même si 
gérer autant de stagiaires en même 
temps était inédit pour moi, j’étais 
intéressée à leur regard extérieur 
de jeunes adultes se préparant au 
ministère et ancrés dans la Bible. 
L’une des choses qu’ils ont apprises 
pendant la semaine était de travail-
ler sous inspiration. « Nous nous 
formons pour donner des réponses 

fouillées, exhaustives, les plus 
solides théologiquement parlant. 
Or là, il fallait livrer une réponse ins-
tantanée et celle-ci avait un impact 
direct. Du coup, il valait mieux prier 
et demander l’aide du Saint-Esprit 
pour saisir ce que l’interlocuteur 
cherchait profondément », rap-
portent-ils en chœur.

expérience positive
Un débriefing a permis à Coline 
Paroz de mieux percevoir les limites 
de notre ministère. « Nous faisons 
avec ce qui nous a été confié, mais 
nous ne sommes pas les sauveurs du 

monde, c’est un rappel qui m’habite 
encore à ce jour. » La jeune femme 
a repris, depuis, ses études en 
faculté de droit. Emmanuel Nowak, 
lui, relève la complémentarité des 
ministères, qu’il applique au travail 
sur internet par rapport à la pasto-
rale traditionnelle. Reste, pour les 
quatre étudiants de la HET-Pro, une 
expérience de terrain réelle, encou-
rageante et pleine d’enseignements.

d’un rapatriement express et de l’annulation d’un 
événement phare à un parcours Alphalive pour jeunes : une 
aventure de confinement.

Raphaël Aubry
 raubry@campuspourchrist.ch 

www.kingdomisback.com

Monique Roggo
 mroggo@campuspourchrist.ch

www.bible.digital
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que retenons-nous de ce
printemps de crise ?

sidie mbAki
Dieu m'a réellement appris à être 
plus audacieuse. Je me suis remise 
en question sur ma manière de 

lui faire confiance. J'ai réalisé que 
j'attendais absolument qu'il me parle 

avant de bouger. Mais il arrive que ses 
silences nous poussent à quand même aller de l'avant 
et marcher par la foi même quand on n’a pas de signes 
concrets. 

kArine rApoLd
En famille nous 
avons médité le 
verset de Josué : 
« Que ce livre 
de la loi ne 
s'éloigne pas 
de ta bouche, 
médite-le jour 
et nuit. » Dieu a mis 
une soif nouvelle dans mon cœur 
de creuser, connaître et déclarer 
Sa Parole et c'est ce que je désire 
apprendre à mes enfants.

stéphAne wyss
J’ai réalisé combien c’était impor-

tant de nous rendre 
moins dépendants 

des grandes 
chaînes de 
distribution et 
d’investir dans 
le local (potager, 

voisins, produc-
teurs locaux, etc.)

séverine spoerry
Après quelques semaines, je n’en 
pouvais plus de lire opinion sur 
opinion, dont énormément de 
sources chrétiennes. Les sermons, 
articles et discours se succédaient 
sans fin. Je me suis demandé si cela 
portait vraiment du fruit. La 
question était de savoir 
comment se rendre 
utile. J’ai orienté mes 
dons financiers vers le 
soutien des personnes 
fragilisées de notre 
société et d’autres 
régions.

yvonne trAmAux
Trop luxueux ! Indécent face aux millions d’êtres hu-
mains qui subissent la promiscuité, la pauvreté, la guerre 

et d’autres épidémies et catastrophes 
naturelles cycliques que le « petit 

machin » qui nous a confinés pour 
un temps. Chez nous, avons-nous 
conscience d’avoir privé tant de 
personnes d’un peu d’affection 
physique et de les avoir enfer-

mées dans une solitude subie ?

frAnck 
jeAnneret

J’ai initialement perçu le confi-
nement comme une chance, 
celle de pouvoir rattraper un 
retard conséquent et avoir un 
nouvel espace pour la lecture et la 
réflexion. Finalement, après deux jours 
d’assignation à résidence, la journée était remplie de 
contacts, d’échanges et de nouvelles choses à gérer. J’ai 
pris conscience tout à nouveau que l’usage de la res-
source «  temps » reste un lieu de combat quel que soit le 
contexte.

cAroLinA 
ALfonso

Le jour de mon anniversaire, 
j'étais confinée chez moi, malade 

du Covid et privée de voyage au 
Japon. Je n'avais même pas pu avoir de 

gâteau d'anniversaire ! Tout était réuni pour que je sois 
malheureuse. Mais alors que minuit était passé, j’ai dé-
cidé de remercier Dieu pour une année de plus, et sou-
dainement, j'ai été remplie de joie surnaturelle. J'étais 
tellement heureuse d'être en vie alors que d'autres 
étaient morts, tellement heureuse d'être chez moi alors 
que d'autres étaient à l'hôpital.

johAnnA 
hALdimAnn

J'ai réalisé à quel point je suis 
relationnelle. Pour avoir une 
bonne relation avec une personne 
il faut y consacrer du temps, c'est la même 
chose avec Dieu. Alors ma leçon à tirer de tout 
ça : davantage avoir une relation étroite avec 
mon Père céleste.

rAphAëL Aubry
J’ai vu des personnes chamboulées dans leur foi car 
elles ne pouvaient plus se réunir le dimanche matin, 
qui avaient l’impression d’avoir perdu la foi. Ça ne 
va plus ! La représentation de l’Église que les gens 
se sont faite à travers les années est trop limitée 
par rapport à ce que Dieu propose. J’ai eu moins de 
contacts, moins d’échanges, mais j’ai vécu l’Église ! J’ai 
l’Église en moi-même et Dieu a pu m’utiliser.

Line gugger
Cette période particulière 
de confinement a, entre 
autres, bousculé l’Église dans 
son fonctionnement. Je m'inter-
roge si Dieu a permis cela dans le but de la préparer au 
retour de Jésus. Je désire faire partie des cinq vierges 
de la parabole qui sont préparées pour accueillir le Roi.

Anne bidAux
J’ai apprécié le calme de ne plus avoir trente-six évé-
nements chaque semaine. Confinée, j’ai passé beau-
coup de temps avec mon frère et mon fiancé à jouer 
à des jeux de société les week-ends et à simplement 
apprécier ce temps ensemble. 
Je m’épuise à essayer d’être 
l’amie idéale et je crois que le 
confinement m’a aidée à le 
réaliser d’autant plus ! C’est 
un travail en cours.  ;-)

stéphAne 
richir

J'ai appris combien la 
paix et la tranquillité nous 

inspirent et nous ressourcent. 
Le Seigneur m'a invité au silence constructif 
et attentif, pour le trouver et l'écouter, de 
me taire dans un premier temps, plutôt que 
vite lui apporter mes problèmes ou mes 
interrogations, puis de m'occuper d'autre 
chose. Alors chuuut !
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Le 6 mars, GLG a organisé à Genève 
son 4e Déjeuner pour la Journée 
internationale de la femme « Partne-
naires dans la diplomatie ». Cet 
événement a eu lieu juste avant le 
confinement et la suspension de 
tous les rassemblements de l’ONU 
à Genève. Plus d’une quarantaine 
de participantes y ont pris part : 
ambassadrices et conjointes d’am-
bassadeurs, diplomates, cheffes 
d’entreprise et d’ONG issues de 
vingt-quatre pays se sont réunies 
pour marquer cette occasion et 
réfléchir au thème « Une vie motivée 
par l’essentiel ». L’oratrice invitée 
était Vicki Anita Blackman, spécia-
liste de la santé publique et épouse 
de l’ambassadeur de la Barbade à 
Genève. 
Elle a déclaré : « Lorsque mon mari 
négocie, je suis aussi “sur le pont”. Je 
prie pour lui et pour que Dieu aille là 
où je ne peux pas, pour intervenir là 
où je ne peux pas et pour lui donner 
la force, la ténacité et la sagesse de 
soutenir, d’agiter, de faire pression 
et de poser les questions difficiles 
parce que notre population en 
dépend. » Elle a conclu en disant : 
« Pour moi, les cinq principes de Rick 

Warren, à savoir l’adoration, la com-
munion fraternelle, la formation de 
disciples, le service et l’évangélisa-
tion, sont intégrés dans ce que nous 
sommes en tant qu’épouses/époux. 
Malgré les différences dans nos his-
toires personnelles, le chemin que 
nous avons parcouru nous a permis 
de remplir un objectif défini par une 
puissance supérieure pour cha-

cune de nos vies. Le tout consiste à 
l’accepter, à accepter nos rôles pour 
ce qu’ils sont et à avancer dans la foi 
en sachant que nous faisons exac-
tement ce que nous sommes censés 
faire à ce stade de notre vie et en ac-
ceptant l’impact que cela aura sans 
aucun doute sur ce que l’avenir nous 
réserve, où que nous soyons. »

Extérieurement, nous vivons un moment unique dans 
l'histoire du monde, rempli de problèmes - la maladie et 
la mort, la peur et le ralentissement économique -, mais 
c’est aussi un temps de grâce, d'amour, de joie et d'espoir 
pour ceux qui croient en Jésus-Christ. 

reLAtions fAmiLiALes fortifiées
J’ai vécu un temps magnifique avec ma femme Jessy et 
nos fils Steve et Chris. Nous avons goûté aux instants 
partagés dans notre petit appartement et approfondi 
et fortifié nos relations réciproques. Disponibles, 
nous avons pu dépanner des proches avec des repas 
et des courses, ici en Suisse, mais plus encore en 
Inde – fournissant nourriture et matériel de secours à 
quelque sept cent familles de travailleurs migrants par 
l'intermédiaire de notre association à but non lucratif.

Notre travail ordinaire ne s’est pas ralenti, bien au 
contraire. Jessy et moi étions tous deux très engagés 
dans l'encadrement, la formation d'équipes et 
autres tables rondes en ligne, qui vont des étudiants 

universitaires de Zurich à Israël en passant par 
l'Inde, aux professionnels du monde des affaires et 
aux diplomates. Nous avons également passé de 
nombreuses heures dans la prière et l'intercession en 
leur faveur.

du chocoLAt pour Les AmbAssAdeurs
Peu avant Pâques, Global Leadership Geneva a reçu 
une grande quantité de l'un des meilleurs chocolats 
suisses en raison de la fermeture de l'usine. Avec de 
la documentation chrétienne, celui-ci a été envoyé à 
une centaine d'ambassadeurs à Berne et à Genève. 
GLG a envoyé un courrier électronique personnalisé 
à cent quarante-cinq d’entre eux, les invitant à choisir 
la foi plutôt que la peur. Cette action nous a ouvert de 
nouvelles portes et de nouveaux cœurs et nous a donné 
l'occasion de servir les ambassadeurs d'une manière 
très spéciale par téléphone et en ligne.

Qu’on ne s’y trompe pas, la crise a touché les 
dirigeants de manière profonde, les amenant à des 

LA meiLLeure chose 
qui pouvAit m’Arriver

> gLobaL Leadership geneva

Le responsable de notre travail d‘aumônerie auprès des diplomates et du personnel onu-
sien à Genève devait prendre un congé sabbatique. Le coronavirus en a décidé autrement. 
rétrospectivement, Benjamin Levi Moses s‘en félicite. il a eu des échanges spirituels d‘une 
profondeur inégalée en ces temps où les leaders étaient et restent sous forte pression.

Benjamin Levi Moses
 bmoses@campuspourchrist.ch

www.glgb.org

questionnements existentiels 
pour leur pays et pour eux-mêmes. 
Certains se sont tournés vers 
nous pour demander une prière 
à laquelle nous avons répondu 
immédiatement, tandis que 
d'autres ont fait un pas en avant en 
réfléchissant et en partageant leur 
vie personnelle, confessant leurs 
péchés et leur désir de changer de 
vie.

Les songes d’un hAut 
représentAnt
Un ambassadeur de haut rang a eu 
le courage, dans nos conversations, 

d’identifier ses luttes et souffrances 
passées en les déposant à la Croix. 
Il a commencé à avoir des rêves 
sur son passé, son avenir et son 
pays. J'ai pu l’aider à interpréter ces 
songes et à les évaluer à la lumière 
de la Bible. 
« Si seulement j'avais eu une 
personne comme vous dans le passé 
qui m’avait contacté et parlé avec 
tant de vérité, ma vie aurait été 
différente », m’a-t-il confié. Depuis, je 
continue à cheminer avec lui en tant 
que mentor, m’efforçant de l’aider 
à mener sa vie selon les valeurs 
divines.

Cette année s’est ouverte avec la 
perspective d’un congé sabbatique. 
À peine commencé, celui-ci s’est 
terminé début mars, avec le début 
du confinement. Rétrospectivement, 
c'est l'une des meilleures choses qui 
me soient arrivées.

AmbAssAdrices et femmes

d’AmbAssAdeurs à L’honneur
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C'est un ouvrage excellent ! Encore 
merci pour l’initiative de ce docu-
ment. Le magazine est tellement 
bien inspiré ! Génial qu’il y ait la 
prière dedans. J’étais dans l’ésoté-
risme jusqu’à l’âge de quarante ans.

Chantal D.

Excellente qualité des divers thèmes 
abordés, de même que selon les 
besoins des gens que nous cotôyons.

Bernard S.

Super. J'ai vraiment beaucoup 
apprécié les explications. Je me pose 
maintenant la question concernant 
la méthode [nom supprimé par la 
rédaction] dont on parle dans les 
Églises et qui est acceptée dans les 
groupes de relation d'aide. 
J'ai fait la formation FORRAC il y a 
vingt ans et fonctionné au sein d'un 
groupe de relation d’aide. Merci de 
m'éclairer sur ce sujet.

Pierre O.

De nos jours, dans mes discussions 
j’ai cru comprendre que le monde 
chrétien avait changé et n’était plus 
si frileux par rapport à l’approche 
corporelle et à ses interactions 
psychologiques, mais maintenant 
j’ai l’impression que Campus pour 
Christ en a remis une couche, c’est 
désespérant ! 

En parlant d’énergie, au lieu d’y voir 
toujours le mal, on ferait mieux de 
chercher à comprendre ce que c’est. 
L’énergie veut dire « travail à l’inté-
rieur  » ; c’est cette vie que l’on reçoit 
quand on naît et qui nous permet 
de grandir, d’évoluer, de vivre et de 
rester en santé. Peut-être que le 
monde chrétien aurait aussi sa place 
avec des réflexions intéressantes et 
des pratiques attrayantes, en tenant 
compte de ce que le monde scienti-
fique fait découvrir par les neuros-
ciences, par exemple. 
De grâce, ne tenez pas les chrétiens 
dans des propos obscurs, infantili-
sants et enfermants. 
C’est en suivant une de mes forma-
tions que j’ai enfin découvert ce que 
j’aurais toujours voulu aborder dans 
mes cours de catéchisme. Face à un 
vide spirituel et un manque de ré-
ponse de la part des églises les gens 
se sont renseignés et ont découvert 
leur réponse.

I. F. 

Félicitations, c’est vraiment bien fait, 
aussi pour les personnes qui ne sont 
pas encore convaincues. 

Alain et Marie R.

Très, très bien, excellent travail, 
plein de sagesse et quand même 
assez clair. Vous avez su trouver une 
porte que certains non chrétiens 
peuvent comprendre. 

Henri D.

Excellente qualité des divers thèmes 
abordés, qui rencontre bien les be-
soins des gens que nous côtoyons. 

Jacques O.

Très bien fait, je le lis lentement. 
Vérène F. 

Depuis peu, j'avais l'intention de 
faire une reconversion profession-
nelle et de me lancer dans une for-
mation de thérapeute en médecine 
alternative. En effet, la médecine 
académique n'a jamais pu soigner les 
différentes pathologies rencontrées 
dans mon enfance alors qu'un simple 
rendez-vous avec un maitre Reiki a 
pu grandement soulager certains 
de mes maux. Apres la lecture de 
votre magazine, étant un chrétien 
convaincu, je ne suis plus sûr de rien. 
Je dois vous avouer que je suis un 
peu perdu et en plein doute. 

C. M.

AgendA fin 2020

15|09|20
petit déjeuner  contAct

yverdon, la marive

« Un regard parmi d’autres sur le 
mariage pour tous et la procréation 
médicalement assistée », avec 
l’ancienne conseillère nationale 
Suzette Sandoz.

 petItdejyveRdon@GmAIL.Com

21|09|2020
ecours «ctrL+Z»

chez vous
Démarrage d’une nouvelle saison 
du cours en ligne pour femmes, 
consacré au contrôle. Sur huit 
sessions, un parcours de réflexion 
et de transformation personnelle. 
Dernier moment pour s’inscrire :

www.e-CouRS.CH

nouveL ecours 

«indispensAbLe?»

Comment trouver la satisfaction 
dans un monde insatisfait? Dans 
ce monde, on nous demande d’être 
belle, écolo et positive, d’avoir un 
couple parfait et des enfants bien 
éduqués, d’être une femme active 
et d’avoir du succès au travail. Mais 
quel est le véritable succès? À l’aide 
d’exercices pratiques, nous t’invi-
tons dans ce cours à trouver et gar-
der la paix, lâcher la comparaison et 
mettre en pratique le repos selon 
Dieu. Intéressée? Laisse-nous ton 
adresse e-mail, nous te contacte-
rons à l’ouverture des inscriptions!

1|10|20
petit déjeuner  contAct

corseaux, salle châtonneyres

Avec Olivier Taramarcaz

 petItdejRIvIeRA@GmAIL.Com

3|10|20
petit déjeuner  contAct

GenÈve, r. de la naviGation 15
«Pardonner, oui! Naïve? non!», avec 
Valéry Gonin

 petItdejGeneve@GmAIL.Com

28|10|20
petit déjeuner  contAct

tavannes, salle communale
Avec Apolline Dukuzemariya, 
rescapée du génocide rwandais

 CAtBoLLe@BLuewIn.CH

10|11|20
petit déjeuner  contAct

nyon, salle perdtemps
Les liens intergénérationnels, avec 
Anne Sandoz Dutoit.

 LAupAd@BLuewIn.CH

ésotérisme et spirituALité : 
Les Lecteurs réAgissent

La troisième édition (deuxième en français) de notre 
magazine hors série consacré à l’ésotérisme a de nouveau 
trouvé un fort écho, l’occasion de rappeler l’extrême 
actualité du sujet (ce sont maintenant « les nouvelles 
spiritualités » ou « la spiritualité » tout court). Les réactions, 
certaines très positives, d’autres outrées, nous le confirment.
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LA DER

freiner pour muLtipLier : 
une expérience de L’équipe 
ALphALive

Lorsque le semi-confinement a 
commencé, tous les parcours Al-
phalive ont été stoppés net et 
certains de nos événements pré-
vus sont tombés à l’eau. En même 
temps, nous pensons qu’Alphalive 
est aujourd’hui plus pertinent que 
jamais pour aider l’Église à tendre 
la main aux personnes qui ont été 
ébranlées, questionnées dans leur 
perception de la vie lors de cette 
période de crise. 

Nous avons profité de ce temps 
pour être plus proches que jamais 
des responsables qui organisent 
des parcours dans toute la Suisse 
romande. Nous avons contacté 
tous ceux des dernières années 
pour prendre de leurs nouvelles 
et investir en eux en vue de leurs 
prochains parcours. 

Nous avons intensifié les forma-
tions, en proposant des petites 
soirées interactives pour appro-
fondir des sujets que nous avons 
seulement le temps de survoler 
lors de nos formations de base. 
Cela a conduit à des échanges 
très enrichissants et d’excellents 
contacts. 

En ralentissant les projets et en 
nous investissant particulière-
ment dans les responsables de 
parcours, nous sommes revenus 
au cœur de notre mission et nous 
nous réjouissons de consolider ces 
nouveaux acquis.


